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Association Frédie : la Vie au Niger 
Assemblée générale - 10 MARS 2019   

COMPTE RENDU 
 
Séance ouverte à 17h30 - salle de DONNAY 
Remerciements aux personnes présentes et aux nombreuses personnes excusées. 
52 membres présents + 48membres représentés = 100 sur 163 => quorum atteint 

 
BILAN MORAL, voté à l'unanimité 
 
Nous allons reprendre les orientations fixées lors de l’AG 2018 et faire un petit bilan par orientation, étoffé 
des activités complémentaires éventuellement réalisées : 
 
En France 
 

・ Solliciter davantage de subventions auprès des collectivités (communes, communautés de 
communes, région, entreprises, fondations…),  
Nous faisons des demandes de subventions dans des communes qui, jusqu'à présent, ne nous en 
donnent pas. 
Les démarches en matière de coopération décentralisées ne progressent pas mais  
Rencontres avec 5 écoles (sur 7) de la communauté de communes de la Suisse-Normande, elles nous 
ont réservés un accueil sympathiques et 4 d'entr'elles ont commencé un partenariat avec l'association. 
Il faudrait reprendre contact avec la 5°. Les deux autres n'ont pas souhaité nous recevoir. 
Sollicitation de la Fondation d’entreprise LeGallais par l’intermédiaire de Nathalie Hourriez : sans 
succès car nos activités ne rentrent pas dans leur champ déclaré d’intervention. 

 
・ Trouver de nouvelles idées de communication et de récolte de fonds… 
・ Une inscription sur le site Lilo a été réalisée avec succès et il semblerait que cela soit une source 

positive de revenus. Depuis le lancement de la démarche en Juillet 2018, environ 700€ ont été 
collectés. Premier versement en attente de 110€. 

・ Pour la communication, nous avons rencontré l'IUT de Caen et deux groupes d'étudiants vont 
certainement travailler pour nous à la rentrée de septembre sur la refonte de nos supports de 
communication.   

・ Une rencontre avec une section commerciale de l’IUT est prévue afin de nous aider en ce domaine, 
trouver de nouvelles idées de manifestations….afin d'améliorer nos récoltes de fonds. 

・ Animation hebdomadaire d'un atelier «sensibilisation à la culture nigérienne» au groupe scolaire 
Combray, Donnay, Esson. Devant l'enthousiasme des CE1 pour les séances, ils sont restés toute l'année 
scolaire dans l'atelier «Niger» et ont monté un spectacle en juillet pour la fête de l'école. Pour l'année 
2018-2019, l'intervention se fera au troisième trimestre. 

・ Animation hebdomadaire d'un groupe d'une trentaine de collégiens à l'école Notre Dame de Thury 
Harcourt. 

・ Présentation des activités à l'école Sainte Thérèse de Saint Pierre sur Dives ainsi qu'à à l'école 
primaire et maternelle de Notre Dame à Thury . 

・ Interview par l’association INESI  mise en ligne sur internet le 12 Janvier 2019 
https://inesi-niger.org/interview-de-linesi-avec-monsieur-xavier-piel-secretaire-de-fredie-la-vie-au-
niger-le-souhait-de-notre-association-est-que-le-niger-continue-son-processus-d/ 

・ Des amis ont organisé des manifestations au profit de l'association: 
o Participation aux deux journées vide dressing et vide grenier en mars à Clécy. Bénéfice  100€. 

Cette année, l'association participera le 10  mars,              
o Bols de riz; écoles Sainte Thérèse de Saint Pierre sur Dives, Notre Dame de Thury Harcourt, 

Bénéfice total de 1902€,              
o Des concerts: les rencontres enchantées  Villons les Buissons (merci à L'AESL qui nous invite 

depuis 5 ans) et Cambremer; merci à Catherine, chef de chœur et à tous les choristes.      
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Bénéfice total de 1160€, 
o  Les actions de solidarité Les Chemins du Vent, grâce aux voyages solidaires qu'ils organisent, 

nous ont donné 2000€ et le président, Jean-Marie Giraud a  obtenu une subvention d'une autre 
association à notre profit de 1000€, 

o l'association Conte moi le monde nous a envoyé 100€, 
o La visite des jardins n'a pas pu se faire, il n'y avait que deux particuliers disponibles pour 

ouvrir leur jardin. Par contre , cette année nous sommes invités à participer à Placy dans le 
cadre « les jardins en fête», ce sera le dimanche 16 juin. 

o Participation au vide grenier de Donnay le 24 juin  bénéfice : 26€. 
 
・ Refaire un ou deux marchés dans l’année 
・ Les marchés sur Caen n'ont pas été concluants et nous avons baissé les bras, faut-il les relever ? 

        
・ Juillet / Aout : tenter des initiatives liées aux activités estivales sur la côte. 
・ Les personnes devant s'occuper des animations estivales ne nous ont pas envoyé de retour. 

 
・ un WE de la foire de Caen ? 
・  En 2018, un week-end sur la foire ne nous a pas été accordé, faut-il réitérer la demande ? 

 
・ Novembre : repas annuel. 
・ Organisation d'un repas nigérien fin 2018 : 102 personnes présentes, comme l'année précédente. Soirée 

agréable, quelques nouvelles têtes.  Bénéfice de 1288€ + vente et tombola  311€  +         dons 755€  = 
Total  2354€ 

・ Prochain repas est fixé au 9 novembre 2019 
 

・ Décembre : marché de noël d'Hamars. 
・ Fait. Bénéfice de 50€ 

 
・ Trouver des ordinateurs portables pour les étudiants… 
・ Demande faite auprès de la société Saipem. Vaine faute de dossier plus officiel pour soumettre à la 

validation d’une commission aux actions de solidarité.  Dossier à constituer cette année. 
・ 3 ordi par Jack en cours de « nettoyage » + 1 ordi par Laetitia Beaunieux + 1 ordi par Sabine et Gilles   
・ Des ordi fixes proposés mais pas transportables au Niger donc re-orientés vers une asso locale 

intéressée. 
 

・ Remobiliser (sans contrainte) pour les adhésions + Communiquer sur la déduction fiscale des 
dons  
・ La mobilisation de nouveaux adhérents, nous comptons sur le bouche à oreilles de nos adhérents 

actuels pour nous faire connaître . 
・ Evolution du nombre d’adhérent en graphique   
・ Communication déduction fiscale faite via CR AG mais pas plus 

 
            Autres 

・ participation aux réunions du REPTA 
・ une rencontre Franco-nigérienne à Créteil. 
・ Nous sommes  en contact avec des associations : Sékoly (Saint Germain le Vasson), et toujours avec 

EAU VIVE (Caen) ; l'AECIN de Rennes ; Tarbiyya Tatali et le REPTA. 
 

Au Niger 
 
Voyage de Guy, membre du bureau et Mauricette, la présidente du 15novembre au 18 décembre 2018. 
 
Les étudiants 
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Rappel Objectif 2018: pouvoir financer les études des 10 étudiants et envisager 3 nouveaux bacheliers. 
Etat des lieux: Nous n'avons eu que 2 nouveaux étudiants et, sur les 10 anciens, un étudiant cherche du 
travail ce sont donc 11 étudiants que nous avons à charge depuis septembre 2018. Jusqu'ici, nous assurons 
leur logement et les aidons à subvenir à leurs besoins, pour 9130Eur  (soit 830€ par étudiant) , c'est une 
moyenne car ceux en Algérie, au Maroc et Agadez coûtent moins chers que ceux à Niamey. 

・ 5 garçons et 1 fille sont à l'université de Niamey. Les études à Niamey sont compliquées mais envisager 
des études en France reste inaccessible pour nous. 

・ 2 étudiants sont en Algérie (un à Oran, l'autre à Annaba). Ils ont validé toutes les valeurs de l'année 
2017-2018. Nous sommes en contact téléphonique et par mail, mais nous ne nous rencontrons pas. 

・ 1 bachelier de 2017 a entrepris des études de gestion à Agadez où nous nous sommes rencontrés. 
・ 1 fille bachelière de 2018 entreprend des études pour être infirmière, mais elle pense que ce n'est pas 

sa voie. 
・ 1 garçon bachelier de 2018 est parti au Maroc pour effectuer ses études de droit. 

・ Objectif atteint   
 

Au cours du voyage: Rencontre avec les étudiants et le lycéen  à Niamey. 
Le rythme des études au Niger est problématique, les jeunes sont inquiets et aimeraient aller dans des pays 
plus efficaces, mais cela nécessite des fonds  supérieurs à ce que nous attribuons et nous sommes déjà inquiets 
sur la pérennité de notre aide. 
 1°Objectifs 2019: pouvoir financer les études des 11 étudiants et envisager 2 
nouveaux bacheliers.  (= budget 9500€) 
 
Les collégiens et lycéens d'Agadez  
Rappel Objectif 2018: pouvoir financer durablement les 55 collégiens et lycéens.Connaître le nombre possible 
d'entrants en 6° en septembre 2018. 
Etat des lieux: Ils étaient 10 lycéens , 44 collégiens dans la région d' Agadez et 1 à Niamey depuis la rentrée 
2017-2018, dont 9 entrées en 6ème. FLVN a  pu les soutenir avec un budget de 9413€ (soit 171 € par élève) 
Sur 3 candidats  au BAC 2 reçus et sur 11 au BREVET 8 reçus en Juin 2018 .  7 redoublements sur 55 élèves 
à la rentrée 2018-2019 . Il y a 1 des collégiens admis à l'ENAM (école de l'administration et magistrature). 

         =>  Objectif atteint    
Au cours du voyage: Les classes à Agadez sont surchargées ( 110 à 130 élèves), Un collège a ouvert en 
décembre dans la vallée et ce sont 6 élèves qui ont fait leur 2° et 3° trimestre dans la vallée. C'est une excellente 
nouvelle : ils sont  dans une classe moins chargée, et ils vont vivre dans leur famille. 
En 2018-2019 :  11 lycéens à Agadez + 1 à Niamey et 24 collégiens à Agadez + 25 en 6° et 5° (seuls niveaux 
ouverts pour l’instant ) dans la vallée de Tidène.  Total = 61.   
Cette année, il n'y a pas de CM2 dans les écoles que nous aidons dans la vallée de Tidène. 
 
2° objectif 2019 : pouvoir financer les 61collégiens et lycéens. (= budget 9500€ 
NB : les élèves de la vallée coûtent moins chers et nous avons de moins en moins 
d'élèves en privé.) 
Lors de notre visite en 2019, voir comment ces 30 entrants possibles peuvent être pris aussi en charge par la 
vallée. 
 
Un enfant un livre : 
Rappel Objectif 2018: continuer à doter le CES Maï  Manga  Oumara (2000€) 
Etat des lieux: Objectif atteint avec 100 livres de math et 100 livres d'anglais selon les programmes nigériens 
qui ont été achetés localement pour les 3ème pour la somme de 2000€ (soit 20€ par livrefrais de transport et de 
paiement ,au Niger, compris.). Rappelons que l'établissement compte 4000 élèves ! 

・ Objectif atteint   
Au cours du voyage: L'accueil qui nous a été réservé a été des plus chaleureux tant du côté des responsables 
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de l'école que des élèves. Nous avons même reçu un cadeau (chèche et porte-monnaie touareg). Petite anecdote, 
lors de notre passage dans une classe un élève a demandé la parole, il a dit «  Nous voyons au moins un membre 
de l'association chaque année, nous voulons vous remercier et je propose que nous fassions un ban chinois 
pour l'association. » et la classe entière a fait le ban. 
 
3°objectif 2019: continuer à doter le CES Maï Manga Oumara (2000€ ) 
 
Les autres projets sont sur la commune de DIAGOUROU. La situation, lors de notre séjour était vraiment 
difficile dans l'ouest du Niger, la zone était déclarée en état d'urgence. Lors de notre retour d'Agadez, les 
djihadistes avaient tué un douanier à Tera dernière ville où nous passons avant de prendre la piste pour 
Diagourou. Il ne nous était pas possible de nous y rendre. Ce sont le maire et un conseiller municipal qui sont 
venus à Niamey nous faire un compte rendu des projets. 
Suites de la Classe de seconde chance de Bangare 
Rappel Objectif 2018: Obtenir un micro-crédit (Agence Micro Projet) pour des livres au collège de Bangaré. 
Etat des lieux: A Bangare, sur les 13 élèves entrés en 5° en 2017-2018, 10 sont entrés en 4° et 3 ont abandonné 
car les parents ont désiré que les filles se marient. Les 2 élèves en 6° sont en 5°. 
Les parents d'élèves souhaitaient créer une activité génératrice de revenus pour autonomiser le collège dans 
l'achat des livres scolaires nécessaires pour favoriser l' apprentissage des élèves. Ils voudraient créer une 
banque céréalière à Bangaré, nous avons fait ensemble toute la partie descriptive du projet, sa mise en place, 
son fonctionnement, nous attendons encore le chiffrage de ce projet pour déposer une demande de subvention 
à l'agence des micro-projets. 

・ Objectif en cours de réalisation.  
 

4°objectif2019 : Faire une demande de micro crédit à l'Agence de micro projet pour 
la création d'une activité génératrice de revenus qui financerait l'achat des livres. 
 
Classe de seconde chance de Bouppo 
Rappel Objectif 2018: pouvoir financer tout le fonctionnement de la classe (enseignant, artisans) et bien 
sensibiliser les parents que les enfants qui  n'iront pas en 6°, devront aller jusqu'au bout de leur formation et 
chercher du travail. 
Etat des lieux: A Bouppo, classe ouverte en septembre 2016 avec 45 élèves. Ce sont toujours 45 élèves qui 
fréquentent cette classe : 21 ont un niveau satisfaisant scolairement; 9 parmi ceux qui ont du mal scolairement, 
réussissent en apprentissage, donc 15 sont en difficulté dans les deux domaines. Nous n'avons pas les raisons 
réelles de ces problèmes. Quant à la sensibilisation des parents pour ceux qui choisiront de chercher du travail, 
nous n'avons pas évalué le travail. Nous allons demander au maire et à Hamma de le faire personnellement. 

・ Objectif atteint pour la marche de l'école.  
・ Reste à finaliser le suivi de la sensibilisation des parents. 

 
5°objectif2019 : pouvoir financer tout le fonctionnement de la classe ( enseignant et 
artisans) (= budget 3900€ ) 
bien sensibiliser les parents que les enfants qui  n'iront pas en 6°, devront aller 
jusqu'au bout de leur formation et chercher du travail. 
 
Micro-crédit par l'élevage 
Rappel Objectif 2018: Continuer l’aide en payant l’agent vétérinaire. 
Etat des lieux: Une bonne surprise en 2017 nous avions eu plus de remboursements que de promesses. 21 
familles avaient un troupeau. 
En 2018, les remboursements n'ont permis d'avoir que deux nouvelles bénéficiaires mais ce sont cependant 23 
familles qui ont été dotées d'un troupeau (en partant de 12 familles au début du projet). 
8 familles sont propriétaires de leur troupeau. 
L'agent vétérinaire a commencé à baguer les chevreaux.   
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・ Objectif atteint   
 
6° objectif 2019 : continuer l'aide en payant les frais de l'agent vétérinaires. (= 
budget 1000€) 
 
 Forage à  Hérou Bolaré 
Rappel Objectif 2018: obtenir la persévérance dans la bonne gestion du forage. 
Etat des lieux: Une panne est survenue en 2018, les réserves ont permis de faire réparer rapidement le forage 
(coût ??) qui a pu donner satisfaction.Il y avait en décembre, 75.000 FCFA en caisse (soit 114€). 

・ Objectif atteint   
 

7°objectif 2019 : obtenir la persévérance dans la gestion du forage. Info sur nombre 
d’utilisateurs quotidien.Volume d’eau puisé quotidien. 
 
Forage à Konamdarke 
Rappel Objectif 2018: confirmer le planning du second forage à Konamdarke et être capable de financer le 
projet. 
Etat des lieux: nous sommes en statut quo, car depuis plusieurs années nous arrivons à assurer nos engagements 
dans les domaines de l'éducation mais en puisant dans nos réserves. Nous n'osons pas nous démunir et 
n'avançons pas dans l'obtention de fonds pour ce projet. 

・ Objectif non atteint     
8°objectif 2019 : obtenir un financement externe. 
 
 Moulin 
 
Il a été remis en marche et fonctionne, il a été attribué au village de Toumbide. Hamidou, le meunier de 
Diagouroua initié une personne pour le faire fonctionner ; il serait nécessaire qu'une deuxième personne soit 
formée afin d' assurer un bon fonctionnement. 
 
L'avis de Guy : 
 
Pour moi, c'est Agadez qui a le plus évolué, au point de vue de l'environnement,de la propreté, il y a moins 
d'enfants dans les rues, il y encore des ordures ménagères, mais c'est plus propre. 
Beaucoup de jeunes font taxi et ainsi ont du travail et sont plus épanouis. 
Au marché ou ailleurs on est toujours accueilli, accompagné, aidé si on a besoin. 
Au niveau de l'infra structure, il y a eu beaucoup de voies rapides de créées, l'éclairage avec panneaux solaires. 
Un seul enfant a tendu la main pour mendier alors  qu'il y a dix ans il fallait sans cesse les écarter. 
Au niveau de la sécurité, la ceinture est obligatoire pour ceux qui sont devant; en moto, le casque est 
obligatoire. La police y fait très attention et dresse des contraventions si oubli. 
Le nombre d'écoles a  multiplié par 4 en 10 ans. 
Moins d'emplacements prière dans les rues; les mosquées sont davantage dans un enclos. 
 Niamey,s'est aussi agrandi , a subbi de grandes transformations 
sur le plan aménagements: un périphérique a été construit avec de la sécurité , très aéré entre les deux côtés 
de circulation, avec éclairage.La ville s'est étendue et des grands boulevards à 2x2 voies ont été aménagés, 
sur lesquelles la circulation est importante (parfois à contre sens) de jour comme de nuit .Des magasins un 
peu européens dans les quartiers nouveaux.  
En ville, une circulation importante. 
Il y a un pont supplémentaire sur le fleuve et trois échangeurs qui n'existaient pas. De nombreux immeubles 
construits ou en construction. 
 
Sur le plan population : elle s'est énormément accrue. 
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GRAPHIQUES 
 
Etat du nombre d’adhérents et de donateurs 

 
 
 

 
 
 
Etat du projet « Micro-crédit Elevage » 
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Etat du parrainage 

 
 
 

 




